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Expertos avizoran gravámenes a riqueza y herencias en 2022 

El escenario fiscal que podría enfrentar México a partir del 2022 estará concentrado 

en la creación de nuevos impuestos -uno de ellos dirigido a las grandes fortunas y 

herencias-, el endurecimiento de los gravámenes existentes y la mayor fiscalización 

de parte de las autoridades hacendarias, que le permitan más facultades al SAT, 

coincidieron expertos de Thompson & Knight (TK). 

Sin embargo, advirtieron que una reforma fiscal “mal llevada, puede incentivar a la 

evasión y mercado negro”, justo cuando la tendencia en el mundo avanza hacia una 

simplificación y menores impuestos. Tan sólo “estamos fuera de competitividad” 

respecto a nuestro principal socio comercial, Estados Unidos, que cuenta con una 

tributación del 22% contra el 40% en México. 

En el webinar Post elecciones: ¿Qué sigue? Consejos para blindar con éxito la 

operación de las empresas en México, realizado por la consultoría, Mario Barrera 

Vazquez, socio de TK anticipó que la reforma fiscal que podría promover el nuevo 

titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. será el impuesto a las herencias, “es 

algo que puede regresar y no hay que perder de vista las necesidades de 

recaudación muy grande”. 

“La tendencia que tenemos es endurecer y darle más facultades al SAT para 

recaudar, esto ha funcionado hasta cierta medida, pero la verdad es que el tema es 

que por el Covid esto va impactar mucho en la recaudación porque muchas 

empresas se quedaron en pérdidas… Veremos hasta dónde esta medida estará 

generando facultades al SAT para seguir explotando un poco a los contribuyentes 

cumplido”, afirmó Catalina Mandujano, socia de la consultora. 

Para Mario Barrera, la reforma fiscal que necesita México es una ampliación de 

contribuyentes y baja de impuestos, “a eso deberíamos transitar, pero la 

administración actual necesita sufragar recursos porque tiene un gasto enorme”, 

sobre todo con los proyectos como es el Tren Maya y el aeropuerto. 

Nuestro país es un destino de inversión y debemos crear un ambiente fiscal atractivo 

y no a una mayor imposición. 

“El enfoque de cualquier política fiscal no debería tener un enfoque intimidatorio, 

sino debería ser más bien, temas de simplificación administrativa, de hacerle la vida 

fácil a los contribuyentes para pagar impuestos”, apostó Catalina Mandujano, al 

referir que en países en donde es muy sencillo y fácil calcular los impuestos, por 

ende, habría una mayor recaudación. “Por ahí debería ir la política fiscal en México”. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Expertos-avizoran-gravamenes-a-riqueza-y-herencias-en-2022-20210611-0014.html


                                                                                                                                                                                    

17 
 

Alertas 

Los panelistas del foro, alertaron que los cambios administrativos en materia 

hacendaria “están limitando los derechos de los contribuyentes, y al organismo que 

los hace valer, que es la Prodecon”. 

Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, declaró hace dos días que en el paquete 

2022 puede haber un impuesto mínimo, aunque faltan muchas cosas por 

delinear.  “No vamos a establecer nuevos impuestos”, dijo el subsecretario de 

Hacienda, pero hay que tomarlo con sus “asegunes”, en primera, porque acepta que 

los legisladores podrían establecer nuevos impuestos; también podría ser nueva 

actividad gravable a través del ISR, y no de un nuevo impuesto”. 

El socio de la consultoría TK especialista en materia fiscal explicó que la propuesta 

gubernamental podría derivar en un impuesto a las grandes fortunas, el cual podría 

caer en el ISR, por lo que no se consideraría como un nuevo impuesto. 
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Ver video 

Entrevista a la Subdirectora de PRODECON en Coahuila, Cristina Saldaña Mena, 

en el programa “Estrategia Intelectual Global” que se transmite 

por www.estrategiaintelectual.com.mx . Tema: Cancelación en el RFC de personas 

físicas por defunción. (31/05/2021) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_05_31_entrevista_estrategia_intelectual_delegacion_coahuila.mp4
http://www.estrategiaintelectual.com.mx/
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Ver video 

Entrevista a la Delegada de PRODECON en Querétaro, Erizol Adame Moguel, en 

el programa “Estrategia Intelectual Global” que se transmite 

por www.estrategiaintelectual.com.mx . Tema: Valor probatorio de la información 

generada y contenida de internet. (24/05/2021) 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_05_24_entrevista_estrategia_intelectual_delegada_queretaro.mp4
http://www.estrategiaintelectual.com.mx/
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Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Baja California Sur, Hans Abraham 

Vázquez Valdez, en el programa “Estrategia Intelectual Global” que se transmite 

por www.estrategiaintelectual.com.mx . Tema: PRODECON garantiza los 

derechos de los artistas plásticos. (17/05/2021) 

  

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Nayarit, Sergio Luis Cazarez Santiago, 

en el programa “Prodecontigo de la UAN” conducido por Javier Fortanelli, 

transmitido 101.3 FM. Tema: “Ya presentaste tu Declaración Anual 2020” 

(09/06/2021) 

Escucha  

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_05_17_entrevista_estrategia_intelectual_delegado_bcs.mp4
http://www.estrategiaintelectual.com.mx/
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/06-2021/111_prodecontigo_09_junio.mp3
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Reforma fiscal, uno de los grandes retos que heredará Ramírez de la O: analistas 

La creación e implementación de una reforma fiscal, a mitad de la actual 

administración como se planteó al inicio del sexenio, será uno de los grandes retos 

que enfrentará Rogelio Ramírez de la O como próximo titular de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), indicaron analistas, ya que el actual secretario, 

Arturo Herrera, será propuesto al Senado por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador como gobernador del Banco de México (Banxico). 

“Tenemos muchas necesidades de gasto, por ejemplo, el gasto en infraestructura 

sigue bajo, con una caída en abril, mientras que el presupuesto para la 

infraestructura educativa está mermadísimo a la vez de que el gasto federalizado 

acumula caídas”, señaló Mariana Campos, de México Evalúa. 

A lo anterior, se suma la debilidad de los ingresos presupuestarios. Los datos de 

Hacienda señalaron que, de enero a abril de este año, los ingresos sumaron poco 

más de 1.5 billones de pesos, lo que representó una caída de 2.0% en comparación 

con el mismo periodo del año pasado. 

La caída en el periodo se explicó por la disminución de 2.8% que mostraron los 

recursos que obtiene el erario por el pago de impuestos. 

 

No habrá aumento de impuestos, afirma AMLO al Consejo Mexicano de Negocios 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con empresarios del Consejo 

Mexicano de Negocios (CMN); acordaron trabajar de manera conjunta para 

promover la inversión privada, aprovechar las ventajas del Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y dar a conocer próximamente el tercer paquete 

de proyectos de infraestructura con inversión pública y privada. 

“Fue (una) muy buena reunión. Se reafirmó el deseo, la voluntad de trabajar juntos; 

promover la inversión privada, que es fundamental. No se puede impulsar, 

desarrollar el país solo con inversión pública. Se requiere de la inversión privada, y 

se llegó a un muy buen acuerdo; fue una reunión amistosa, no hubo ninguna 

diferencia, ninguna confrontación. Fue todo en armonía. 

Por lo que pidió al empresariado lanzar un tercer paquete de inversión en proyectos 

de infraestructura para acelerar el crecimiento económico luego de los anunciados 

en el 2019 y el 2020. Hasta el segundo paquete, se tenía proyectado inyectar 

525,000 millones de pesos en 68 proyectos a nivel nacional. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-fiscal-uno-de-los-grandes-retos-que-heredara-Ramirez-de-la-O-analistas--20210610-0128.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/No-habra-aumento-de-impuestos-afirma-AMLO-al-Consejo-Mexicano-de-Negocios-20210610-0045.html
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AMLO a IP: no habrá aumento de impuestos 

Empresarios del País sostuvieron el jueves una reunión con el presidente de 

México, Andrés Manuel López Obrador, en la que acordaron invertir más para que 

perdure el rebote que tendrá la economía este año. 

“Fue en general una muy buena reunión, enfocada en cómo aprovechar esta 

coyuntura que es irrepetible, cómo hacer para que este rebote no sea temporal, sino 

que logremos llevarlo a un crecimiento de mediano y largo plazo, que el crecimiento 

que vivamos en 2021, que se habla va a ser de centre el 6 y 8 por ciento, pues que 

se repita en 2022, en 2023, 2024”, dijo Antonio del Valle Perochena, presidente del 

Consejo Mexicano de Negocios (CMN). 

Entrevistado al término de la reunión, afirmó que “estamos viendo cómo se está 

recuperando el consumo, cómo se están recuperando rápidamente las 

exportaciones y llegando a niveles prepandemia, y bueno, el otro factor importante 

es la inversión”. 

En este sentido, el empresario detalló que es necesario “lograr que la inversión que 

hoy está alrededor del 18 por ciento del PIB, se vaya arriba del 20, inclusive 22, 23, 

24 por ciento del PIB, para que logremos un crecimiento constante en los años por 

venir, eso es lo que principalmente hablamos”. 

 

AMLO acuerda con empresarios aumentar inversión; descarta aumentar impuestos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió este jueves con el sector 

empresarial, cuatro días después de la elección y tras el primer anuncio de cambio 

en el gabinete. 

Al salir de la reunión, el mandatario dijo que el encuentro fue amistoso y que se 

reafirmó la voluntad de trabajar juntos y que se llegó a un acuerdo con la iniciativa 

privada para aumentar la inversión, la producción y el comercio. 

Al encuentro asistieron Emilio Azcárraga, presidente de Televisa; Carlos Slim Domit, 

presidente de Grupo Carso; Claudio X. González Laporte, presidente de Kimberly 

Clark; Alejandro Ramírez, presidente de Grupo Cinépolis; Blanca Treviño, de 

Softtek; Antonio Torrado, presidente ejecutivo de Alsea, entre otros. 

 “No se puede desarrollar al país solo con inversión pública, se quiere de la privada 

y se llegó a un muy buen acuerdo, fue una reunión amistosa, no hubo ninguna 

diferencia, ninguna confrontación”, declaró. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/10/se-llego-a-un-muy-buen-acuerdo-dice-amlo-tras-reunion-con-slim-x-gonzalez-y-otros-empresarios/
https://www.animalpolitico.com/2021/06/amlo-reunion-empresarios-impuestos-trabajar-juntos/
https://www.animalpolitico.com/2021/06/amlo-propone-arturo-herrera-banxico/
https://www.animalpolitico.com/2021/06/amlo-propone-arturo-herrera-banxico/
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Exigen ir primero contra informales 

Monterrey, México (11 junio 2021).- Antes de una reforma fiscal integral, el próximo 

Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, deberá eficientar sus sistemas 

de recaudación para aumentar la base de contribuyentes que operan en la 

informalidad, advirtió Juan Carlos Pérez Góngora, vicepresidente de Asuntos 

Fiscales de la Concanaco. 

"Necesitan agilizar los sistemas de atención de su brazo operativo, que es el SAT, 

aumentar la base de contribuyentes y dejar de buscar nuevos impuestos para el 

contribuyente cautivo. 

"Cuando el Gobierno propone una reforma quiere más dinero, pero ese dinero debe 

provenir ahora de más gente y no de los mismos de siempre, que se amplíe la base 

de contribuyentes que ahora no pagan". 

Una reforma fiscal, sostuvo, requiere primero de un contexto adecuado para su 

instrumentación que lo compongan: simplificación, seguridad jurídica, agilidad y un 

sistema eficiente de recaudación. 

"Que si yo quiero poner un negocio lo pueda poner para mañana, que no me pongan 

trabas y que se aproveche la infraestructura de pago a través del sistema financiero 

para así eficientar la recaudación". 

 

¡Y siguen para arriba! Hacienda aumenta estímulo fiscal para gasolinas 

La Secretaría de Hacienda publicó este viernes los estímulos fiscales a la cuota del 

Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que entrarán en vigor a 

partir de mañana, que recibirán un aumento. 

En el caso de la gasolina Premium, el apoyo pasará de 10.21 a 15.88 por ciento, lo 

que quiere decir que pagarás 3.63 pesos por litro de este combustible, es decir, 24 

centavos menos. 

La gasolina ‘roja’ acumulará así ya seis semanas consecutivas con este apoyo. 

En lo que respecta a la gasolina Magna, el estímulo subirá de 38.93 a 43.48 por 

ciento, por lo que el costo de este combustible quedará en 2.89 pesos, 23 centavos 

menos que lo determinado para el plazo que vence este viernes. 

El diésel también recibió un aumento en el estímulo fiscal: el apoyo pasará de 21.43 

a 25.98 por ciento. Eso significa que si utilizas este combustible para tu unidad, 

pagarás 4.16 pesos por litro, 25 centavos menos que la cuota previa. 

https://www.reforma.com/exigen-ir-primero-contra-informales/ar2200743?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/11/y-siguen-para-arriba-hacienda-aumenta-estimulo-fiscal-para-gasolinas/
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SÉPTIMA Resolución de Modificaciones a las Reglas Generales de Comercio 

Exterior para 2020. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- 

HACIENDA.- Secretaría de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración 

Tributaria. 

SÉPTIMA RESOLUCIÓN DE MODIFICACIONES A LAS REGLAS GENERALES DE COMERCIO 
EXTERIOR PARA 2020. 

El Servicio de Administración Tributaria, con fundamento en los artículos 16 y 31 de la Ley Orgánica de 

la Administración Pública Federal; 1o. y 144 de la Ley Aduanera; 33, fracción I, inciso g), del Código Fiscal de 

la Federación; 14, fracción III de la Ley del Servicio de Administración Tributaria, y 8 del Reglamento Interior 

del Servicio de Administración Tributaria, resuelve: 

PRIMERO. Se reforman las reglas 1.9.19.; 2.4.1., primer párrafo; 2.4.11.; 3.1.17., segundo párrafo; 3.1.19., 

segundo párrafo; 3.1.21., párrafo primero, fracción III, inciso a); 3.1.24., párrafos primero y actual quinto; 3.1.31., 

primer párrafo; 3.1.32., párrafos primero, en su encabezado, y segundo; 3.1.33., párrafo primero, fracción I, 

párrafos segundo y tercero y se adicionan las reglas 3.1.15., con una fracción V; 3.1.24., con un segundo 

párrafo, pasando los actuales segundo, tercero, cuarto, quinto y sexto párrafos a ser tercero, cuarto, quinto, 

sexto y séptimo párrafos respectivamente; 3.1.32., con una fracción VIII y 3.1.33., fracción I, con un inciso g) y 

un cuarto párrafo, pasando el actual cuarto párrafo a ser quinto párrafo, de las Reglas Generales de Comercio 

Exterior para 2020. 

 

 

Juez otorga a empresa de EU suspensión provisional contra outsourcing 

Una jueza en materia civil y de trabajo con residencia en Nuevo León, otorgó 

suspensión provisional a una empresa contra la reforma en materia laboral con la 

que se regula el outsourcing, que entró en vigor el pasado 24 de abril, mediante la 

cual el gobierno federal establece las nuevas regulaciones para la contratación de 

servicios u obras especializadas, incluyendo un padrón de contratistas. 

La juez María del Carmen Leticia Hernández Guerrero, titular del Juzgado Primero 

de Distrito en materias Civil y de Trabajo con residencia en Nuevo León, otorgó la 

protección de la justicia federal a la empresa estadounidense Mary Kay, la mayor 

comercializadora de productos de belleza en México a través de una red de más de 

300 mil vendedoras directas. 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5620954&fecha=11/06/2021
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5620954&fecha=11/06/2021
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/juez-otorga-a-empresa-de-eu-suspension-provisional-contra-outsourcing-mary-kay-6830422.html
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Multimillonarios como Bezos enfrentarían impuestos más altos tras repunte de sus 

fortunas 

El fundador de Amazon, Jeff Bezos, tiene los recursos para ir al espacio, y Elon 

Musk, cofundador de Tesla, también. Sin embargo, en muchos sentidos, las 

personas más ricas dejaron atrás a la gran mayoría del mundo hace mucho tiempo. 

Las 500 personas más ricas del mundo ahora están valoradas en 8.4 billones de de 

dólares (trillones en Estados Unidos), al alza más del 40% en el año y medio desde 

que la pandemia global comenzó a hacer estragos. 

Mientras tanto, los mayores ganadores de la economía, las corporaciones 

tecnológicas que crearon muchas de estas vastas fortunas, pagan tasas impositivas 

más bajas que los empleados de supermercados, y sus fundadores ultrarricos 

pueden aprovechar lagunas legales para pasar enormes ganancias inesperadas a 

herederos, en gran parte libres de impuestos. 

Ahora, un grupo lo suficientemente poderoso como para desafiar la supremacía de 

los titanes tecnológicos está a punto de tomar medidas. Los líderes del Grupo de 

los Siete, incluido el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y el primer ministro 

del Reino Unido, Boris Johnson, se reúnen al suroeste de Inglaterra este fin de 

semana, donde se espera que respalden un plan para tapar los agujeros en el 

sistema tributario global. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/10/multimillonarios-como-bezos-enfrentarian-impuestos-mas-altos-tras-repunte-de-sus-fortunas/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/10/multimillonarios-como-bezos-enfrentarian-impuestos-mas-altos-tras-repunte-de-sus-fortunas/
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México reporta 229 mil 578 muertos Covid en su penúltima conferencia 

Durante su penúltima conferencia sobre las cifras del coronavirus, México reportó 

225 nuevas muertes en las últimas 24 horas, con lo que llegó a un total de 229 mil 

578 decesos, además de 3.672 contagios que elevan a 2 millones 445 mil 538 los 

casos confirmados, informó este jueves la Secretaría de Salud. 

Con estas cifras, México se ubica como el cuarto país con más decesos, por detrás 

de Estados Unidos, Brasil e India, y el decimoquinto en número de contagios 

confirmados, según el recuento de la Universidad Johns Hopkins. 

 

 

Ofrecen más empresas espacios para vacunación 

Miembros de organismos empresariales como Caintra, Index, Coparmex, Eriac y el 

Clúster Automotriz han puesto a consideración de la Secretaría del Bienestar más 

de 20 potenciales ubicaciones (macrocentros) para el proceso de vacunación contra 

el Covid-19 y esperan autorización. 

De acuerdo con la Caintra, los organismos y empresas afiliadas han ofrecido sus 

instalaciones en el Área Metropolitana de Monterrey para apoyar en la logística de 

la vacunación. 

 

 

Se frena descenso de casos de COVID; en 8 entidades aumentan contagios 

La disminución de casos de Covid-19 en México se estancó en las últimas cuatro 

semanas debido a un repunte de la epidemia en ocho estados del país: Quintana 

Roo, Yucatán, Tabasco, Campeche, Baja California Sur, Veracruz, Tamaulipas y 

Sinaloa. 

Este incremento se reflejó a nivel nacional, ya que de acuerdo con datos de la 

Dirección General de Epidemiología (DGE), durante mayo los casos oscilaron entre 

los 14 mil 382 a 14 mil 934, sin lograr un mayor descenso. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/coronavirus-llega-a-mexico-y-asi-se-enfrenta-la-emergencia-5093435.html
https://www.reforma.com/ofrecen-mas-empresas-espacios-para-vacunacion/ar2200754?v=3
https://www.razon.com.mx/mexico/frena-descenso-casos-covid-8-entidades-aumentan-contagios-438441
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Detectan primer caso de COVID-19 tras regreso a clases en CDMX 

Tres días después del regreso a clases presenciales en las escuelas de capital del 

país, la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México (AEFCM), reportó 

el primer caso de COVID-19. 

A través de un comunicado, la dependencia de la Secretaría de Educación 

Pública (SEP) precisó que el estudiante pertenece a la Escuela Secundaria Técnica 

No. 80, ubicada en la colonia Miguel Hidalgo, de la alcaldía de Tláhuac. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Detectan-primer-caso-de-COVID-19-tras-regreso-a-clases-en-CDMX-202110627
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Aún adeudan mil 798 candidatos sus informes de gastos de campaña 

Aún dos días después de que venció el plazo, mil 798 candidatos que participaron 

en el proceso electoral no presentaron informes de gastos de campaña ante el 

Instituto Nacional Electoral (INE), informó la consejera Carla Humprey, integrante 

de la Comisión de Fiscalización, en entrevista con EL FINANCIERO. 

Los candidatos tenían la obligación de presentar el informe hasta el 5 de junio, y al 

corte del 7 de junio, la consejera informó que de 2 mil 237 informes que se 

esperaban de aspirantes a una diputación federal se presentó 99.5%; es decir, 34 

quedaron pendientes. 

En el ámbito local, que comprendió la elección de gubernaturas, presidencias 

municipales, entre otros cargos, se presentó 96.5% de los informes, de 27 mil 373; 

es decir, quedaron pendientes mil 764. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/11/aun-adeudan-mil-798-candidatos-sus-informes-de-gastos-de-campana/
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Afore Sura dice estar "en buena forma" para enfrentar la baja en las comisiones 

Afore Sura dice estar en buena forma para enfrentar la reducción de comisiones 

que habrá en 2022. 

Emilio Bertrán, director general de Afore Sura, dijo en entrevista que "de momento", 

la Afore no ha decidido ampararse por la reducción de las comisiones que se 

estableció el año pasado por el Congreso de la Unión, y la cual se conocerá en el 

tercer trimestre de 2021. 

“Estamos en muy buena forma para enfrentar la baja de comisiones, el gran reto es 

hacerlo sin detrimento de la calidad en el servicio y estoy 100% seguro de que 

en Afore Sura esto se va a lograr”, dijo. 

 

 

 

 

Afore: Te decimos cómo incrementarla comprando recargas de saldo 

Apenas entramos al mundo laboral, es recomendable empezar ahorrar para el retiro. 

Hay varias maneras para incrementar nuestra Afore (Administradora de Fondos 

para el Retiro), entre ellas, comprando recargas de saldo. Te explicamos cómo 

hacerlo. 

Para poder aumentar tu Afore con acciones como recargar, existe una app que 

permite planificar e incrementar el ahorro: Millas para el retiro. 

Disponible tanto para iOS como para Android, con esta app podemos destinar una 

cantidad promedio semanal a tu Afore. Lo mejor es que no cobra comisiones y esta 

aplicación cuenta con el aval de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para 

el Retiro, (Consar). 

 

 

 

 

https://expansion.mx/economia/2021/06/11/afore-sura-dice-estar-en-buena-forma-para-enfrentar-la-baja-en-las-comisiones
https://noticieros.televisa.com/historia/afore-te-decimos-como-incrementarla-comprando-recargas-de-saldo/
https://noticieros.televisa.com/tag/afore/
https://noticieros.televisa.com/historia/afore-como-calcular-tu-pension-y-lo-que-cobraras-al-jubilarte/
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Conoce los beneficios fiscales de ahorrar para el retiro 

La posibilidad de pensionarse y tener un retiro digno es una tarea compleja para las 

y los trabajadores mexicanos. De acuerdo con el Índice Mundial de Pensiones de 

Mercer y CFA Institute 2020, el sistema de pensiones de México se encuentra en la 

posición 35 de 39 a nivel global y entre los últimos lugares en Latinoamérica.  

Este índice califica y compara más de 50 indicadores, entre los que se encuentran 

los beneficios y el diseño del sistema de pensiones, la cobertura de la pensión, los 

incentivos gubernamentales, entre otros; es decir, estos datos evidencian las 

deficiencias del actual sistema de pensiones en el país y la necesidad de incluir 

otros planes de ahorro para el retiro.  

Según cifras del coach financiero personalizado Coru, el 71% de las y los mexicanos 

no cuentan con un plan personal de retiro en acción. En el mismo sentido, el 57% 

no ha intentado averiguar cuánto dinero necesita ahorrar para su retiro y el 70% se 

muestra preocupado ante la posibilidad de quedarse sin dinero para su retiro. Ante 

esta realidad, es importante plantearse alternativas para prepararse mejor para el 

futuro.  
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https://www.lacapital.com.mx/noticia/85639-Conoce_los_beneficios_fiscales_de_ahorrar_para_el_retiro
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA


                                                                                                                                                                                    

31 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

32 
 

 

 

Postulación de Herrera y Ramírez de la O consolidan buen desempeño de la 

economía: Monreal 

A través de su cuenta de twitter, el político zacatecano dijo que en reunión con 

integrantes de la Comisión de Hacienda, coincidieron en la buena marcha del 

gobierno de México: “estabilidad económica, fortaleza del peso frente al dólar, 

balanza comercial superávit frente a Estados Unidos, cifra récord de inversión 

extranjera y remesas”. 

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de la 

República, Ricardo Monreal, consideró que la designación de Rogelio Ramírez de 

la O como nuevo secretario de Hacienda y el anuncio de la postulación de Arturo 

Herrera como gobernador del Banco de México, “consolidan el buen desempeño 

que registra la economía mexicana a pesar de la pandemia y de los factores 

internacionales”. 

 

 

Acuerdan impulso a la inversión privada; reunión entre el Presidente y empresarios 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el Consejo Mexicano de Negocios 

(CMN) coincidieron en que debe aprovecharse la oportunidad de crecimiento que 

tiene México en el contexto actual. 

Se reafirmó el deseo, la voluntad de trabajar juntos, de promover la inversión 

privada, que es fundamental. No se puede desarrollar al país sólo con inversión 

pública, se requiere de la inversión privada y se llegó a un muy buen acuerdo”, dijo 

el mandatario tras un encuentro con empresarios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Postulacion-de-Herrera-y-Ramirez-de-la-O-consolidan-buen-desempeno-de-la-economia-Monreal--20210610-0130.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Postulacion-de-Herrera-y-Ramirez-de-la-O-consolidan-buen-desempeno-de-la-economia-Monreal--20210610-0130.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acuerdan-impulso-a-la-inversion-privada-reunion-entre-el-presidente-y-empresarios/1454121
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Muchos subsidios... y poca inversión 

En los primeros cuatro meses del año, la inversión pública en infraestructura y obra 

se colocó en su segundo peor nivel en la década, mientras que los subsidios 

alcanzaron, por mucho, su mayor nivel registrado. 

De enero a abril, la inversión pública acumuló 208 mil millones de pesos, una caída 

de 3.2 por ciento frente al mismo periodo de 2020, con lo que se colocó 20 mil 

millones de pesos por debajo del promedio de los últimos 10 años, según un 

comparativo de estadísticas de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

 

 

Pemex ‘deja en ceros’ reporte financiero de Dos Bocas 

Petróleos Mexicanos (Pemex) “dejó en ceros” el reporte financiero de la refinería de 

Dos Bocas en la Cuenta Pública 2020, una de las obras emblema del gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

La nueva refinería en Paraíso, Tabasco, fue enlistada en 2020 en los proyectos de 

inversión de Pemex con el número en la cartera 00000058191. Sin embargo, la 

empresa petrolera no reportó el avance financiero de la obra y “dejó en ceros” el 

reporte que se entrega a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

 

 

Aprieta Pemex las finanzas públicas 

Mientras Pemex requiere más recursos para sostenerse, el proyecto de 

Presupuesto para el próximo año se verá más apretado para 

cubrir necesidades sociales como educación o salud. 

 

Óscar Ocampo, coordinador de Energía del Instituto Mexicano para la 

Competitividad (Imco), explicó que el Presupuesto 2022 será un reto para Hacienda, 

pues no hay mucho margen para aumentar las aportaciones a Pemex. 

 

 

 

https://www.reforma.com/muchos-subsidios-y-poca-inversion/ar2200750?v=4
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/11/pemex-deja-en-ceros-reporte-financiero-de-dos-bocas-2/
https://www.reforma.com/aprieta-pemex-las-finanzas-publicas/ar2200653?v=4
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Ganarán autos carrera por el litio 

Alrededor de 85 por ciento de la demanda de litio será para fabricar baterías para 

autos eléctricos a partir de 2025, señala el Centro de Estudios Internacionales 

Gilberto Bosques, del Senado. 

La participación del consumo total de litio para este uso era de 20 por ciento en 2008 

y ahora es de casi 58 por ciento, de acuerdo con el documento "Litio: el oro blanco", 

del Centro de Estudios. 

 

 

Lenta recuperación en llegada de turistas a México 

Las restricciones de viaje desde países de Europa y Sudamérica, así como el cierre 

del mercado canadiense, el segundo más importante para México, se resintieron en 

los resultados de llegada de turistas durante abril, coincidieron especialistas. 

Durante el cuarto mes del año, México captó 2 millones 235 mil turistas 

internacionales, cifra 35.8 % por debajo de los niveles registrados en el mismo mes 

de 2019, cuando se alcanzaron 3 millones 621 mil, según dio a conocer ayer el 

Inegi. Además, la actividad turística sólo aumentó 1.8% en relación con marzo. 

 

 

México va saliendo de la peor crisis económica en 90 años: Hacienda 

El subsecretario de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Gabriel 

Yorio, afirmó que la economía de México se ha comenzado a recuperar de una de 

las peores crisis.  

Vamos saliendo de la peor crisis de los último 90 años, no nada mas económica 

sino sanitaria”, dijo en entrevista con Reuters.  

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ganaran-autos-carrera-por-el-litio/ar2200675?v=3
https://www.dineroenimagen.com/economia/lenta-recuperacion-en-llegada-de-turistas-mexico/134440
https://www.dineroenimagen.com/economia/mexico-va-saliendo-de-la-peor-crisis-economica-en-90-anos-hacienda/134414
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Industria energética se mantiene la incertidumbre 

A pesar de los litigios que han frenado de manera momentánea los cambios legales 

en el sector eléctrico, permanece la incertidumbre en la industria y ello va a provocar 

que las empresas duden en ejercer sus capitales en el país, señalan expertos. 

Claudio Rodríguez, socio de Thompson Knight, dijo que diversas empresas 

decidieron irse de la nación tras las modificaciones realizadas por la actual 

administración, y aunque los juicios se resuelvan a favor de la industria privada, “es 

poco probable que regresen a México porque la incertidumbre persiste”. 

 

Sale el sol: arribo de turistas extranjeros aumenta 199.3% 

La actividad turística en México muestra signos de recuperación tras el fuerte golpe 

que recibió por el Covid-19, ya que durante abril del 2021 ingresaron al país dos 

millones 325 mil 824 paseantes internacionales, tres veces más que los 777 mil 152 

que llegaron en igual mes del año pasado, cuando inició el confinamiento y 

restricciones de viajes por la pandemia, lo que significó un incremento de 199.3 por 

ciento, su primera tasa positiva anual en 13 meses. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que la cifra turistas 

internacionales de abril de este año todavía es 35.8 por ciento menor a los tres 

millones 621 mil 716 turistas reportados en abril de 2019, antes de la pandemia. 

 

 

 Las baterías de litio se han abaratado 97% desde 1991 

En la medida que la generación de energías limpias está siendo apoyada por 

empresas y gobiernos, de igual importancia es la capacidad de almacenarla para 

su uso, por lo que el precio de las baterías recargables es uno de los elementos 

más importantes de la industria energética renovable en el corto y mediano plazo. 

De acuerdo con datos del mercado de baterías de litio, el precio de éstas se ha 

reducido 97% en sólo dos décadas, costando al día de hoy menos de 181 dólares 

por kilowatt la hora generado. Esto ha hecho posible la generación de productos 

como teléfonos inteligentes o autos eléctricos más baratos. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/11/industria-energetica-se-mantiene-la-incertidumbre-305663.html
https://www.razon.com.mx/negocios/arribo-turistas-internacionales-sube-199-3-abril-primera-alza-13-meses-438301
https://www.razon.com.mx/estilos/turismo-vacunas-eu-atrae-mexicanos-436353
https://www.razon.com.mx/estilos/turismo-vacunas-eu-atrae-mexicanos-436353
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-las-baterias-de-litio-se-han-abaratado-97-desde-1991-6830009.html
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Tras anuncio de OPEP, crudo en el mundo sube 72 dólares 

Luego de que la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) informó 

en su reporte mensual que prevé que la recuperación de la demanda de petróleo se 

acelere en la segunda mitad del año, el hidrocarburo subió hasta los 72.52 dólares. 

En Nueva York el barril de WTI para julio ganó 0.47% a 70.29 dólares. El Brent y el 

WTI alcanzaron durante la jornada 72.93 dólares y 70.65 dólares respectivamente, 

máximos desde mayo de 2019 y octubre de 2018. 

 

 

Suben en mayo casi 34% ventas de tiendas departamentales: ANTAD 

Las ventas de las tiendas de autoservicio y departamentales avanzan lento hacia la 

recuperación de sus ventas al registrar en mayo un crecimiento de 33.9%, aunque 

esos niveles aún están por debajo de lo que reportaban antes de la pandemia. 

De acuerdo con la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y 

Departamentales (ANTAD), a unidades totales el avance fue de 36.5%, por lo que 

al quinto mes de 2021 ascendieron a 490 mil 300 millones de pesos. 

 

 
La inflación en EU se podría elevar a un nivel máximo 

La economía de los Estados Unidos seguirá enfrentando retos, esto debido a que 

existe la posibilidad de que la inflación se eleve a un punto máximo en los próximos 

meses y posteriormente se reduzca hasta el otoño, así lo analizó un funcionario del 

gobierno de Joe Biden.  

Este tema se analiza tras conocer que el Índice de Precios al Consumidor se elevó 

un 0.6 por ciento durante el mes de mayo. Mientras que durante los últimos 12 

meses se ha logrado acelerara un 5 por ciento, alcanzando su mayor incremento 

interanual desde agosto del 2008.  

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Tras-anuncio-de-OPEP-crudo-en-el-mundo-sube-72-dolares-202110641
https://www.contrareplica.mx/nota-Suben-en-mayo-casi-34-ventas-de-tiendas-departamentales-ANTAD--202110652
https://www.dineroenimagen.com/economia/la-inflacion-en-eu-se-podria-elevar-un-nivel-maximo/134411?categoria=%22dinero%22
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Reforma a la GN y eliminar pluris, en tintero de la 4T 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró frente a empresarios 

del Consejo Mexicano de Negocios que el país tendrá estabilidad económica y les 

planteó tres reformas constitucionales que tiene en mente para la segunda mitad de 

su sexenio: una electoral, fortalecer la CFE e incorporar al Ejército a la Guardia 

Nacional. 

De acuerdo con funcionarios de Palacio Nacional, el Presidente estuvo 

acompañado en la reunión solo por Alfonso Romo, quien a pesar de haber dejado 

la Jefatura de la Oficina de la Presidencia de la República funge como su principal 

enlace frente al sector empresarial. 

Las iniciativas que tiene en mente el mandatario consisten en fortalecer la Comisión 

Federal de Electricidad, aumentar su competencia frente a las empresas privadas y 

mantener en marcha los planes de generación de energía propia y limpia a través 

de las hidroeléctricas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-este-11-de-junio-6830402.html
https://www.milenio.com/politica/reforma-gn-eliminar-pluris-tintero-4t
https://www.milenio.com/buscador?text=Andr%C3%A9s+Manuel+L%C3%B3pez+Obrador
https://www.milenio.com/buscador?text=CFE
https://www.milenio.com/buscador?text=CFE
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De Guerrero a Sonora: AMLO ‘reinicia’ giras públicas por México y esta es su 

agenda 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ‘reiniciará' este viernes sus tan 

famosas giras a lo largo de la República mexicana. 

Con una visita a Acapulco y hasta Pinotepa, el mandatario reanudará este fin de 

semana sus actividades para “evaluar programas sociales” en las entidades, como 

lo ha dicho en sus ‘mañaneras’. 

Hoy tiene programado iniciar en la Costa Chica de Guerrero para posteriormente 

terminar en Oaxaca, López Obrador refiere que lo hará “con mucho cuidado por la 

pandemia, no van a ser mítines, pero sí vamos a evaluar”. 

 

 

 

Derrumbe de mina en Coahuila fue por fuertes lluvias: Alcalde 

Luisa María Alcalde, secretaria de Trabajo y Previsión Social, informó este viernes 

que el derrumbe de la mina Micarán, ubicada en la población de 

Rancherías, Coahuila, se derivó de las fuertes lluvias que se dieron en los últimos 

días. 

Durante la ‘mañanera’, la funcionaria, junto con Laura Velázquez, coordinadora de 

Protección Civil, ofrecieron un reporte acerca de los trabajos que se llevaron a cabo 

en el rescate de los mineros que quedaron atrapados. 

“Finalmente, se concluyen las labores de rescate y descansen en paz los 

compañeros mineros producto del accidente derivado de las lluvias fuertes que se 

dieron en los últimos días”, dijo Alcalde. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/06/11/de-guerrero-a-sonora-amlo-reinicia-giras-publicas-por-mexico-y-esta-es-su-agenda/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/06/11/de-guerrero-a-sonora-amlo-reinicia-giras-publicas-por-mexico-y-esta-es-su-agenda/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/06/11/derrumbe-de-mina-en-coahuila-fue-por-fuertes-lluvias-alcalde/
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Dominará Morena en 20 congresos locales 

Morena tendrá la mayoría de diputados en al menos 20 congresos locales, lo que le 

ayudaría a sacar eventuales reformas constitucionales para las que requiere el voto 

favorable en al menos 17. 

Con base en resultados preliminares luego de los comicios del domingo --tomando 

en cuenta sólo a los ganadores uninominales, pues se espera la repartición de 

plurinominales--, el partido en el Gobierno federal barrió con todas los curules en 

Baja California, Chiapas, Nayarit, Sinaloa y Tabasco. 

 

 

Evalúa la posibilidad de hacer más cambios 

El presidente Andrés Manuel Lopez Obrador evalúa la posibilidad de llevar a cabo 

más cambios en su gabinete. 

Bajo la premisa de que “hay que ajustar el gobierno a la nueva realidad”, sostuvo 

que la prioridad será que los recursos sigan llegando a la gente que más lo necesita. 

 

 

Avala a su gobernador 1 de cada 2 ciudadanos 

Solamente 12 de 32 gobernadores del país tienen 50% o más de la aprobación de 

la ciudadanía de sus entidades. La aprobación nacional promedio fue de 48.4%, 

cifra menor a la registrada en abril la cual fue de 48.9 por ciento. 

El Ranking Mitofsky Capítulo: Gobernadores y Gobernadoras de México sobre 

aprobación ciudadana, realizado para El Economista, revela que Mauricio Vila 

(PAN), gobernador de Yucatán, obtuvo el primer lugar con 71.5%; en segundo lugar, 

se ubicó Quirino Ordaz (PRI), gobernador de Sinaloa, con 71%, y con 64.6%, en 

tercer sitio quedó el gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme, también priista. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/dominara-morena-en-20-congresos-locales/ar2200767
https://www.excelsior.com.mx/nacional/evalua-la-posibilidad-de-hacer-mas-cambios/1454120
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Avala-a-su-gobernador-1-de-cada-2-ciudadanos--20210610-0140.html
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Pierde escaños Morena, aunque sigue con mayoría 

Los cómputos distritales del Instituto Nacional Electoral (INE) para la elección de 

Diputados federales confirmaron que Morena reducirá su número de legisladores 

en la Cámara de Diputados. 

Con corte a las 9 de la noche de ayer y con 99.5% de las actas computadas, la 

coalición Morena, PT y PVEM había ganado 121 de los 300 distritos electorales, 

mientras que la alianza PAN, PRI y PRD en 63. 

 

 

Reciben constancia de mayoría: IECM asigna diputaciones 

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) entregó las constancias de 

mayoría a los triunfadores en las urnas en las 16 alcaldías y sus concejales, así 

como a los 33 diputados por mayoría relativa.  

De manera simultánea, a las 18:00 horas, en las 16 cabeceras distritales de cada 

demarcación territorial —todos los presentes con cubrebocas, como medida 

preventiva en medio de la pandemia de COVID-19— se oficializó la victoria de los 

ahora alcaldes electos.  

 

 

“Con reelección, diputados deben rendir cuentas” 

La elección del 6 de junio sí fue un ejercicio de evaluación de los legisladores y su 

estrategia política de cara a un electorado que está aprendiendo el valor de su voto, 

consideró el politólogo Fernando Dworak Camargo. 

En entrevista con La Razón, el académico del ITAM, dijo que el tema de la 

reelección de diputados representa el primer acercamiento de la población a un 

ejercicio democrático de rendición de cuentas. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Pierde-escanos-Morena-aunque-sigue-con-mayoria--20210610-0142.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/11/reciben-constancia-de-mayoria-iecm-asigna-diputaciones-305668.html
https://www.razon.com.mx/mexico/reeleccion-diputados-deben-rendir-cuentas-438431
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Confirman, Xochimilco será de Morena-PT 

Xochimilco está en el ojo del huracán político de la Ciudad de México, pues en la 

contienda electoral entre el primer y segundo lugar sólo hay una diferencia de mil 

741 votos, por lo que la alianza Va por la CdMx anunció que pedirá el recuento de 

votos e impugnará ante el Tribunal Electoral local. 

Ayer el Instituto Electoral de la Ciudad de México oficializó a los ganadores y entregó 

constancias de mayoría. 

 

 

Asignan casas a afectados por colapso de L-12 

El Gobierno de la Ciudad de México, a través de la Comisión Ejecutiva de Atención 

a Víctimas (CEAVI), informó que al corte de este jueves 10 de junio se han asignado 

40 casas habitación a afectados por el accidente ocurrido en la Línea 12 del Sistema 

de Transporte Colectivo (STC) Metro, además de 114 acciones de mejoramiento de 

vivienda propia y 19 cancelaciones de créditos de vivienda. 

Además de actualizar los datos en materia de acceso a una vivienda social digna, 

en conferencia conjunta, el titular de la CEAVI, Armando Ocampo Zambrano, señaló 

que el organismo capitalino ha entregado la indemnización del seguro del STC 

Metro a 22 familias de personas fallecidas, e indemnizado a 75 lesionadas, por lo 

que el número de núcleos familiares con este tipo de apoyo asciende a 97. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/confirman-xochimilco-sera-de-morena-pt-elecciones-jose-carlos-acosta-6830187.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Asignan-casas-a-afectados-por-colapso-de-L-12--202111616
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Joe Biden se reunirá con Angela Merkel en la Casa Blanca el 15 de julio 

 Joe Biden, presidente de Estados Unidos, recibirá a la canciller alemana, Angela 

Merkel, en la Casa Blanca el 15 de julio, informó Jen Psaki, secretaria de prensa del 

mandatario estadunidense, durante la cumbre del G7 que se celebra en el suroeste 

de Inglaterra. 

Psaki detalló que la reunión será para acordar acciones para combatir la pandemia 

de coronavirus, seguridad internacional y cambio climático, entre otros temas. 

"El presidente Biden está deseoso de recibir a la canciller alemana Angela Merkel 

en la Casa Blanca el 15 de julio. 

 

 

Culpa Guatemala a Biden por crisis migratoria 

El Presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, pidió firmeza a Estados Unidos 

para desalentar la migración indocumentada, responsabilizando al Gobierno de Joe 

Biden de la creciente afluencia de migrantes a territorio estadounidense. 

Giammattei hizo estos comentarios a la cadena Fox News después de reunirse esta 

semana con la Vicepresidenta estadounidense Kamala Harris, quien visitó 

Guatemala y México en su primer viaje al extranjero, tras ser encomendada por 

Biden para abordar las causas de la inmigración irregular a través de la frontera de 

Estados Unidos con México. 

 

 

Kamala Harris, exige respeto para las ONG y prensa 

La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, aseguró ayer que durante su 

reunión con el presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, le pidió que deje 

"hacer su trabajo" sin obstáculos a las ONG y la prensa en su país.  

La oficina de Harris precisó que en unos comentarios que hizo sobre la sociedad 

civil y las ONG, durante una entrevista exclusiva con EFE, no hablaba de México. 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/joe-biden-recibira-angela-merkel-casa-blanca-julio
http://www.milenio.com/temas/joe-biden
http://www.milenio.com/temas/angela-merkel
http://www.milenio.com/temas/angela-merkel
http://www.milenio.com/coronavirus-mundo-mexico
http://www.milenio.com/coronavirus-mundo-mexico
https://www.reforma.com/culpa-guatemala-a-biden-por-crisis-migratoria/ar2200436
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/6/11/kamala-harris-exige-respeto-para-las-ong-prensa-305632.html
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Kamala Harris aclara que solo habló de Guatemala en su comentario sobre las 

ONG: EFE 

La agencia de noticias EFE compartió una nota aclaratoria en la cual menciona que 

Kamala Harris, vicepresidenta de Estados Unidos, solo le pidió a Alejandro 

Giammattei, presidente de Guatemala, que deje a la prensa y a las Organizaciones 

No Gubernamentales “hacer su trabajo sin obstáculos”. 

Anteriormente, dicha agencia aseguraba que la funcionaria le había solicitado esa 

petición a Andrés Manuel López Obrador, presidente de México. 

La nota aclaratoria fue compartida por Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones 

Exteriores, quien indicó recientemente que en el encuentro que se dio entre López 

Obrador y Harris se abordaron temas económicos, migratorios y de seguridad. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/10/kamala-harris-aclara-que-solo-hablo-de-guatemala-en-su-comentario-sobre-las-ong-efe/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/10/kamala-harris-aclara-que-solo-hablo-de-guatemala-en-su-comentario-sobre-las-ong-efe/


                                                                                                                                                                                    

44 
 

 

 

AUDITORÍA CIUDADANA 

HÉCTOR A. ROMERO FIERRO 

Cambia la política fiscal 

Ya teníamos conocimiento del esperado cambio de secretario de Hacienda, pero no 

imaginábamos cuándo. Ahora, inmediatamente se conocieron los resultados de la 

pasada elección y Manuel Andrés López Obrador MALO, anunció el relevo en dicha 

Secretaría, donde como anuncian en los estadios: Sale Arturo Herrera de Hacienda; 

entra Rogelio Ramírez de la O. 

A Herrera se lo lleva López a Banco de México, lo curioso es que el cambio deberá 

de ocurrir hasta diciembre de este año, la prisa creo, es dejar ya en manos de 

Ramírez de la O la elaboración del paquete fiscal para 2022 lo que incluirá una 

reforma fiscal que como parte de la “CuatroTé” sueñan con implementar, y más 

ahora que ya acabaron con todos los saldos de los diferentes fideicomisos, 

reasignación de los criminales, ahorros en todas las dependencias federales, 

incluyendo aquéllas que afectan a la población, les urge dinero y ya no pueden 

endeudar más al país, aunque la mayoría de la población cree que no se han 

contratado créditos es impresionante el crecimiento de la deuda externa, entonces 

voltean a ver al contribuyente que, como la gallina de los huevos de oro, ahora verán 

cómo sangrarlo y desplumarlo. Les detenía cierta empatía por la clase media que 

con su voto arrasó la elección hace ya casi tres años, pero esa misma clase media 

muy reflexiva y pensante, le dio la espalda en esta elección, por lo que ahora no 

dudará en gravarla con más impuestos. 

El nombramiento apresurado de Ramírez de la O es un intento desesperado de dar 

confianza a los mercados internacionales, que han estado reiteradamente 

cuestionando el pésimo manejo de la economía, pero además es conocido por todos 

la gran influencia que tiene sobre MALO en materia económica e implicará cambios 

drásticos en la forma de conducir la SHCP, e incluso incorporando la coordinación 

de PEMEX y de la misma Secretaría de Energía. Por ello ya se maneja la salida de 

Nalhe y de Romero. Si Rogelio de la O arriba a ese puesto, es precisamente para 

procesar el paquete económico y la reforma fiscal 2022, pero además poner orden 

en la SHCP, donde ya nadie tomaba en cuenta a Herrera, inclusive varios 

funcionarios de segundo nivel ya acordaban directamente con el presidente, solo 

basta ver la actitud de Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF), que ya se incluye él solo como candidateable para la próxima elección 

presidencial, la de Raquel Buenrostro, Jefa del SAT; de Carlos Romero Aranda, 

Procurador Fiscal; y a la subsecretaría de Egresos, Victoria Rodríguez, quienes eran 

https://www.milenio.com/opinion/hector-romero-fierro/auditoria-ciudadana/cambia-la-politica-fiscal
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vistos frecuentemente en Palacio Nacional sin su jefe inmediato superior. La llegada 

de Ramírez de la O implicará poner orden en esto y que se respeten las líneas de 

autoridad. 

El presidente no logró la mayoría relativa necesaria para imponer los cambios 

constitucionales que le permitirían acabar más pronto con el país, pero él calcula 

que con sus aliados, logrará gozar de mayoría simple para sacar el presupuesto 

que es facultad exclusiva de la Cámara de Diputados y su Reforma Fiscal que le 

permita seguir alimentando sus programas sociales, su refinería de Dos Bocas y 

Tren Maya. Él ya tiene la vista en la próxima elección. ¿Y usted? 
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HISTORIA DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

Los narcos haciendo política 

El caso que más llamó la atención nacional fue el de Valle de Bravo, donde el crimen 

organizado secuestró a la candidata de la Alianza a esa presidencia municipal para 

abrirle paso a la aspirante de Morena. Pero las autoridades electorales, tanto 

estatales como federales, tienen reportes de que esa historia se repitió en muchos 

otros lugares. 

Es decir, el asunto va mucho más allá que Valle de Bravo, Estado de México: 

habrían existido bastantes más casos de candidatos que fueron directamente 

amenazados de distintas maneras por los grupos del crimen organizado para que 

“le bajaran” a sus campañas. 

La sospecha, aún por ser probada, es que los cárteles, contentos con la política de 

brazos caídos ante la delincuencia organizada que promueve el presidente López 

Obrador, decidieron facilitarle la vida al partido oficial. No hay ningún reporte de que 

esto se hubiera hecho en coordinación con el gobierno o su partido, sino que más 

bien habría sido una decisión estratégica de los narcos para que permanezca el 

“abrazos no balazos” con el que han podido operar cómodamente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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CAPITANES 

Sergio Méndez... 

CEO de BlackRock México, el administrador global de activos que está expandiendo 

su oferta de instrumentos de inversión con criterios Ambientales, Sociales y de 

Gobierno Corporativo (ESG) en el País. El ETF ESGMEX ha recaudado más de mil 

millones de dólares a menos de un año de su lanzamiento. 

 

 Alerta sobre seguridad 

Desde su consultora Ecanal, el próximo Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez 

De la O, se ha mostrado a favor de las decisiones del Gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador y ha asegurado que se ha logrado mantener un ambiente 

macroeconómico estable, un acercamiento constante con los líderes de negocios 

en México e incentivar la inversión. 

Entre las acciones con las que la consultora se ha mostrado entusiasta, destacan el 

enfoque del gasto público en proyectos regionales para impulsar el sur del País y 

de políticas sociales redistributivas, así como limitar el salario de los funcionarios 

públicos, consolidar las compras del Gobierno y limitar el endeudamiento. 

 

Pero hay un punto en el que la consultora del futuro capitán de Hacienda no ve 

buenas expectativas: el poco progreso en materia de seguridad y violencia en el 

País. 

 

La situación en esta materia podría hasta empeorar, pero obviamente, como se 

señala desde el discurso oficial, eso es culpa de las pasadas administraciones. 

 

Y aún más... en algunos artículos de investigación, el futuro funcionario se mostraba 

a favor de la liberación de sectores tan importantes como el energético. 

 

¿Habrá cambiado su visión sobre uno de los temas clave del actual Gobierno? 

  

Preparan emplazamiento 

Aquí ya le habíamos comentado que Interjet, de Alejandro Del Valle, no había sido 

localizada para emplazarla al concurso mercantil que la jueza federal María Luisa 

Cervantes admitió a trámite desde el pasado 27 de abril. 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2021-06-11/op206364
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SACAPUNTAS 

Vuelta de hoja  

Pasada la belicosidad electoral, el presidente López Obrador reunió ayer en 

el museo Kaloz a la plana mayor del empresariado mexicano. Pidió le tengan 

confianza, y anunció tres reformas constitucionales, relacionadas con temas 

electorales, de seguridad y de energía. Notable, la asistencia de Claudio X. 

González, a quien señala de financiar a sus opositores.  

Prueba superada  

A ojos de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, fue “impecable” la 

labor realizada por el INE y los organismos electorales locales, el pasado 6 de junio. 

“El INE hizo su trabajo, lo hizo muy bien, como también los institutos estatales 

electorales”, dijo. Remarcó que las instituciones del Gobierno de México hicieron 

también lo suyo en esa jornada ejemplar.   

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

ERRORES DE MORENA 

Es Citalli Hernández, secretaria general de Morena, la que analiza y nos confía: —

Casi-casi que dimos por hecho, de manera inconsciente, que la Ciudad de México 

estaba ganada; nos confiamos en que es un bastión progresista, que es un bastión 

obradorista, que la jefa de Gobierno está muy bien evaluada… 

El análisis de lo ocurrido en la capital del país está en proceso, pero ya saltan errores 

propios del partido en el gobierno —que van más allá de culpar a los medios y a 

una guerra sucia— que les llevaron a perder más de la mitad del territorio. Los 

enumera 

—No hubo una presencia fuerte de la dirigencia nacional. No se logró consolidar un 

partido estatal. No hemos logrado la mejor sinergia con la clase alta. No hemos 

sabido transmitir ni matizar nuestro discurso contra el poder económico corrupto. 

Hemos fallado en acercarnos a ciertos sectores… Para la senadora con licencia, lo 

más doloroso en este caso es que las clases medias, ese sector que 

tradicionalmente los ha acompañado, ésta vez no votó por ellos y peor aún, que en 

ese voto de castigo hayan terminado votando por el PAN. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/11/sacapuntas-305608.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/11/errores-de-morena-305670.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Amigos por siempre. Después de varias semanas de amenazas a los consejeros 

del INE, incluso de llevarlos a juicio político, con la fuerza legislativa de los 

morenistas, las aguas retoman su cauce. Luego de la jornada electoral y en 

momentos en que se realizan los cómputos distritales, Olga Sánchez Cordero, titular 

de la Segob, reconoció la labor del INE, pero también la de los llamados Oples, que 

tuvieron a su cargo el desarrollo del proceso en las distintas entidades. La 

funcionaria destacó el ambiente en que se llevó a cabo la votación de este domingo, 

dijo, sin mayores incidentes. Las lesiones han sido menores y no de consideración. 

Larga vida al INE y a sus consejeros… ¿o no? 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El desafío de Ramírez de la O 

Más allá de la explícita felicidad que ha expresado el presidente López Obrador por 

el resultado electoral, lo cierto es que la conjunción de los malos resultados 

electorales, sobre todo en la Ciudad de México, pero en general en todos los 

ámbitos urbanos, sumado a los efectos que se han generado a partir de la visita de 

la vicepresidenta Kamala Harris, ha generado un cambio en el tono de la 

administración federal que aún tiene que confirmarse en los hechos, pero que, por 

lo pronto, se debe registrar. 

Desde 2019, el presidente López Obrador no se reunía con los integrantes del 

Consejo Mexicano de Negocios. Lo hizo ayer para demandar inversiones privadas, 

para aceptar que se requieren esas inversiones para la recuperación económica y 

sin desechar sectores, incluyendo el energético. Todo eso sucede un día después 

de que se anunció la designación de Rogelio Ramírez de la O como nuevo 

secretario de Hacienda (cargo que asumirá dentro de un mes), un hombre que 

desde hace años es asesor del presidente López Obrador, que no aceptó ese cargo 

al inicio de la administración ni tampoco a fines del año pasado, que ha construido 

su carrera durante varios años en Estados Unidos asesorando a grandes empresas 

multinacionales para invertir en México y otros países. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1454095
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-desafio-de-ramirez-de-la-o/1454113
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El endeble pretexto del tráfico de armas 

El gobierno federal ha hecho de la lucha contra el tráfico de armas una “prioridad” 

de su política exterior y, en específico, de la relación bilateral con Washington. 

“Se necesita del compromiso de Estados Unidos”, afirmó el canciller Marcelo 

Ebrard, el 7 de enero de 2020. “¿Cómo se supone que se va a poder doblegar a 

grupos (criminales) que están fuertemente armados?”, lamentó el secretario, quien 

informó entonces que millones de armas habían ingresado en el país a través de la 

frontera norte en los últimos años. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Baja su coalición, sube la opositora 

El resultado de las elecciones del domingo arroja un ganador, Morena, que obtuvo 

11 de 15 gubernaturas, mantuvo su primera fuerza en la Cámara de Diputados y la 

mayoría en 18 congresos locales, además de muchos municipios. 

Es cierto que, para sus proyecciones, los saldos en CdMx y en el vecino estado 

mexiquense fueron desastrosos, no los vieron venir, por lo que ayer el presidente 

López Obrador culpó, sin dar nombres, a los que dentro de su partido 

fueron irresponsables, (vulgares) ambiciosos políticos, capaces de apoyar a los 

conservadores corruptos. 

 

TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que después de la encerrona con los empresarios del Consejo Mexicano de 

Negocios, acompañado por Alfonso Romo, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador se reunió con Miguel Rincón Arredondo, cabeza de BioPapel, para hacer 

un balance del encuentro realizado en el museo Kaluz, donde el mandatario 

adelantó al cónclave que solo faltan tres reformas de gran relevancia para el resto 

del sexenio. 

Que en oficinas federales dicen que Alfredo del Mazo, gobernador mexiquense, 

anda muy colaborador frente al nuevo escenario de pluralidad política que existe en 

la entidad que encabeza y ha manifestado su interés de trabajar de la mano con el 

Congreso local entrante.  

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-endeble-pretexto-del-trafico-de-armas/1454105
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/baja-su-coalicion-sube-la-opositora
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/baja-su-coalicion-sube-la-opositora
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1031
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1031
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CARLOS PUIG 

Kamala, las buenas intenciones y la nada 

Pues vino y se fue la vicepresidenta de Estados Unidos para hablar de migración —

y algunas otras cosas— con los gobiernos de México y Guatemala. 

Tal vez habrá que comenzar diciendo que no visitó Honduras ni El Salvador. Tal vez 

porque el presidente hondureño tiene un hermano condenado en EU por 

narcotráfico y el presidente Bukele pues… es el presidente Bukele. 

 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Muertes calladas 

Durante más de 500 días, el subsecretario Hugo López-Gatell dio una conferencia 

vespertina dedicada a informar sobre el covid 19, sus contagios y sus muertos. 

En ninguna de sus apariciones dijo el tamaño real de los contagios y las muertes. 

 

CARLOS MARIN 

Tirando al violínle darán al violón 

Si se profundiza en el problema generado por el artículo transitorio de la Ley del 

Poder Judicial federal que, contra el límite constitucional de cuatro años amplía dos 

más la gestión del ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea como presidente del Poder 

Judicial de la Federación, lo sensato será que el pleno de la Suprema Corte de 

Justicia ni siquiera se ocupe de tratar el tema y resolver si ese atentado a la Carta 

Magna es o no constitucional. 

En vez de enmarañarse con tediosas disquisiciones en el asunto que tanto 

escandaliza en los círculos jurídicos, y estremece y preocupa en los políticos, 

bastará que los 11 ministros discutan el verdadero meollo: si la titularidad de uno de 

los poderes de la Unión puede ser impuesta por cualquiera de los otros dos, como 

es el caso. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/kamala-las-buenas-intenciones-y-la-nada
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/kamala-las-buenas-intenciones-y-la-nada
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/muertes-calladas
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/muertes-calladas
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tirando-al-violin-le-daran-al-violon
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tirando-al-violin-le-daran-al-violon
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CONFIDENCIAL 

Una de cal… 

Por extraño que parezca, esta vez del Twitter de Porfirio Muñoz Ledo no salió una 

crítica sino un reconocimiento a AMLO. El morenista dijo reconocer “el acierto del 

Presidente de haber nombrado al brillante economista Rogelio Ramírez de la 

O como secretario de Hacienda”.  

Señaló que ello “indica la decisión de recuperar el crecimiento económico, tan 

urgente para el país a través de la inversión pública y privada, así como la promoción 

del consumo y el empleo”. Bien, pero le faltó decir que sería bueno sacar del 

abandono presupuestal a la educación, pues de acuerdo con México Evalúa, la 

inversión física en ese rubro acumula caída tras caída, hasta llegar a mínimos 

históricos. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

El nuevo diálogo de AMLO con los empresarios 

Hacía mucho tiempo que el presidente de la República no dejaba sus oficinas para 

reunirse con los integrantes del Consejo Mexicano de Negocios. 

López Obrador recibió en diversas ocasiones a representantes empresariales en 

Palacio Nacional, pero simbólicamente, no acudía a reuniones con la cúpula 

empresarial en otras sedes. 

 

DARÍO CELIS 

¿Díaz de León renuncia a Banxico? 

No se equivoque: Arturo Herrera y Rogelio Ramírez de la O son como el agua y el 

aceite. No hay ni empatía ni respeto profesional. Al menos el segundo no se lo 

concede al primero. 

El abrupto cambio que anunció Andrés Manuel López Obrador este miércoles 

denota que se hizo bajo apuración, atropellando tiempos y personas. Eso de que 

los mercados estaban preocupados no es verdad. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/10/una-de-cal/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/10/una-de-cal/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/11/el-nuevo-dialogo-de-amlo-con-los-empresarios/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/11/el-nuevo-dialogo-de-amlo-con-los-empresarios/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/11/diaz-de-leon-renuncia-a-banxico/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/11/diaz-de-leon-renuncia-a-banxico/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Cambios en el gabinete 

 

Por primera vez el presidente Andrés Manuel López Obrador aceptó que habrá 

cambios en su gabinete. No dijo cuándo, pero será pronto, porque, explicó, cada 

vez más el gobierno se tiene que ir ajustando a la nueva realidad y a las nuevas 

políticas.  

Estos dos conceptos deben entenderse como el inicio del proceso de sucesión 

presidencial que comenzó el domingo pasado, y donde tiene que ir reacomodando 

sus piezas estratégicamente para blindarse, por un lado, y para apuntalar los 

cimientos de sus reformas para evitar que, como lo hizo él con las del presidente 

Enrique Peña Nieto, si llegara a perder su candidata o su candidato la elección de 

2024, las desmonten. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Santander México, acciones se quedan y celebran 

El miércoles se realizó la asamblea de accionistas del banco que en México 

dirige Héctor Grisi, donde se oficializó que la oferta de compra de acciones propias 

ya no implica el desliste de los títulos de la BMV de José Oriol Bosch ni tampoco del 

New York Stock Exchange, como previamente lo había anunciado la matriz ibérica. 

Y la permanencia, aunque reducida, de las acciones de Santander México fue bien 

vista por HSBC Global Research que aumentó su recomendación a compra con un 

precio objetivo de 30 pesos, mientras que Credit Suisse subió su precio objetivo a 

27.50 pesos, aunque mantuvo su recomendación neutral. Y el principal motivo fue 

que los analistas retomaron los fundamentales del grupo financiero que están más 

allá del precio de la oferta pública, y es que desde el 25 de marzo cuando se anunció 

la operación, las acciones acumularon una ganancia de 26% muy superior, por 

ejemplo, al desempeño de los títulos del Grupo Financiero Banorte con un avance 

de 13%, y de la propia BMV que subió más de 8%. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/10/cambios-en-el-gabinete/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/10/cambios-en-el-gabinete/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-santander-mexico-acciones-se-quedan-y-celebran-6830081.html
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Pepe Grillo 

La voz de Olga 

Vale la pena recuperarlo porque tal vez sea el único reconocimiento público de un 

integrante del gabinete presidencial al trabajo realizado por el INE en la elección del 

domingo pasado. 

Olga Sánchez, secretaria de Gobernación, dijo que el INE hizo bien su trabajo. 

Tampoco se deshizo en elogios, pero con eso fue suficiente. 

 

 

Federico Arreola 

La encuesta de Ciro que no es de Ciro y… ¿ya pidieron perdón a El Norte/Reforma? 

1. Las mejores encuestas fueron las de El Heraldo de México, realizadas para este 

periódico por las empresas SRS y OPMI; superaron en precisión a las de El 

Financiero, El Universal, El Norte/ Reforma, México Elige, Massive Caller, etcétera. 

2. Merecen ser calificadas como muy buenas las encuestas de El 

Norte y Reforma en Nuevo León, pero las de México Elige tuvieron mayor precisión; 

según Campuzano, que conste. 

3. En Sonora no fue México Elige la única casa encuestadora que falló; muchas 

otras daban como ganador a quien resultó perdedor, y las que atinaron al triunfador, 

excepto la de El Heraldo, presentaban un resultado muy cerrado, cuando en 

realidad Durazo, de Morena, goleó a Gándara, del PRI-PAN. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-la_voz_de_olga-1190970-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-la-encuesta-de-ciro-que-no-es-de-ciro-y-ya-pidieron-perdon-a-el-nortereforma/
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¿Será? 

A cortar cabezas 

Al cuestionarlo sobre si Mario Delgado debía ser investigado por la presunta renta 

de los trenes de la Línea 12 a sobreprecio, Andrés Manuel López Obrador ni siquiera 

intentó defenderlo, e inmediatamente dijo que se debía investigar a todos. Y es que 

nos cuentan que el Presidente está molesto por los resultados del partido en estas 

elecciones, y no lo calienta ni el sol. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Ha concluido la jornada electoral del pasado domingo 6 de junio y el Programa de 

Resultados Preliminares del Instituto Nacional Electoral ha mostrado los resultados. 

Fueron renovadas 15 gubernaturas, la Cámara de Diputados, congresos locales, 

así como las alcaldías de la Ciudad de México. Nuestro sondeo de esta semana 

plantea lo siguiente: En general, la elección del 6 de junio representa... Las 

respuestas aparecen en la gráfica. 

Metodología 

El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 2 mil 5 personas. En 

Twitter, 237; en El Foro México, 719, y en Facebook, mil 49. 

 

Astillero 

La agencia Efe difundió originalmente una nota en la que se incluía a México como 

parte destinataria de señalamientos intervencionistas de la vicepresidenta de 

Estados Unidos. Más tarde, esa agencia precisó: Harris aclara que se refería solo a 

Guatemala en su comentario sobre las ONG. 

Pero dicho episodio permite analizar por adelantado la conducta de esa funcionaria 

que no por haberse referido sólo a Guatemala deja de mostrar un comportamiento 

impositivo o bravucón, que más adelante podría intentar aplicar en su relación con 

México. 

 

https://www.24-horas.mx/2021/06/11/a-cortar-cabezas/
https://www.jornada.com.mx/2021/06/11/opinion/008o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/06/11/opinion/010o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Reforma fiscal: desafíos y oportunidades 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió ayer con integrantes del 

Consejo Mexicano de Negocios (CMN), organismo que agrupa a los empresarios y 

empresarias más acaudalados del país. Al término del encuentro, el mandatario 

informó que pronto se dará a conocer el tercer paquete de proyectos de inversión 

en infraestructura, y que ya se encuentra en preparación una nueva reforma fiscal, 

pero anticipó que no se crearán nuevos impuestos ni se incrementarán las tasas de 

los existentes. Antonio del Valle Perochena, presidente del CMN, puntualizó que la 

inminente reforma busca aligerar los trámites fiscales requeridos a los pequeños 

contribuyentes y expresó su respaldo al Ejecutivo federal en la ruta trazada. 

La noticia de que no se impondrán nuevos gravámenes resulta positiva en un 

contexto en el que buena parte de los agentes económicos apenas se recupera de 

los efectos de la pandemia. 

En este sentido, debe recordarse que el mantenimiento de las actividades del sector 

público sin incrementar la carga fiscal ni recurrir al endeudamiento ha sido posible 

gracias a que el actual gobierno ha recuperado recursos que hasta el sexenio 

anterior desaparecían a merced de la corrupción estructural y el insultante derroche 

con que se conducían tanto el poder Ejecutivo como el Legislativo y el Judicial. 

Sin embargo, la austeridad no bastará para mantener unas finanzas públicas sanas 

si la reforma fiscal anunciada no incluye mecanismos que cierren definitivamente el 

paso a la evasión. 

No puede soslayarse que esta práctica ilegal inflige un quebranto incuantificable a 

las arcas públicas y, por consiguiente, a la capacidad del Estado para cumplir sus 

obligaciones en materia de infraestructura, educación, salud, seguridad, protección 

al ambiente, investigación y cultura, así como de emprender proyectos que 

trasciendan las necesidades cotidianas y establezcan las bases para el desarrollo 

futuro. 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/11/edito
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Como se dijo, debido a lo extendida que se encuentra la evasión entre los agentes 

económicos de todos los niveles, resulta menos que imposible conocer el monto de 

los recursos sustraídos al erario por el fraude tributario, pero puede atisbarse la 

magnitud del desfalco a la nación si se considera que hasta el año pasado la sola 

modalidad de emisión de facturas falsas permitía el impago de 300 mil millones de 

pesos anuales. 

Lo cierto es que existe una deplorable carrera, entre las autoridades hacendarias y 

ciertos despachos de contadores, en la que las primeras tardan más en dictar 

nuevas disposiciones que los segundos en encontrar modalidades de defraudación, 

y que este empeño por trampear la ley es el principal responsable de la elevada 

complejidad de los trámites establecidos por el poder público. Ante esa realidad, el 

desafío reside en dar con una fórmula de equilibrio entre el blindaje robusto contra 

la evasión que requiere el Estado y la deseable simplificación del papeleo requerido 

a quienes desean iniciar, continuar o ampliar un negocio. Encontrar ese equilibrio 

es imprescindible para que gobierno e iniciativa privada aprovechen el rebote 

económico en curso gracias al gradual regreso a la normalidad, y lo usen como 

plataforma para detonar un crecimiento de largo plazo. Hay condiciones 

inmejorables para lograrlo: además del rebote referido, el país goza de una firme 

estabilidad macroeconómica en la cual sustentar el crecimiento, por lo que cabe 

esperar que el potencial sea acompañado por la voluntad y los acuerdos para 

concretarlo. 

 

 

 

 

 

 


